

"Chile. La conjura", polémico y revelador libro de la periodista Mónica González

"En un país no predomina la muerte de un día para otro"

Willy Haltenhoff

► Conjura es síntesis de complejidad, de caminos entre sombras, de largas paladezas. Por ello hasta oír esa palabra, para interesarla en el libro "Chile. La conjura. Los mil y un días del golpe". Son 600 páginas donde la periodista Mónica González recordada por el libro "Los secretos del Comandante Copo" arranca los del trinamido golpista de 1973. Algunas joyas periodísticas de esta revolucionaria que la autócrata de Allende, el desdichado GAP intelectual y la hoja de ruta de los generales y militares que conspiraban contra Salvador Allende. El libro ya despertó una polémica: abogados querellantes del caso Carvajal de la Muerte, no estuvieron de acuerdo en que la autora tomó como fuente para su investigación la versión del coronel (R) Sergio Allende, "Chile. La conjura", verdadero bulto de historias de la historia reciente, es una imprecisión contra la democracia y el olvido.

► ¿Qué opina del reclamo de los abogados querellantes de la Carravana de la Muerte?

► No tengo nada que decir. En este país hay libertad de expresión. Y por favor no insista.

► Pero...

► No insista, no he contestado a nadie esa pregunta. A todos les he dicho lo mismo. Así es que...

► Bien. ¿A quiéne apunta "Chile. La conjura"?

► A saber qué nos pasó dentro de eso, qué fue lo que le pasó al Ejército en esa época.

► Vaya pregunta, es como desescalar el golpe militar por dentro y por fuera...

► Es que nadie se vuelve loco de la noche a la mañana. Un país no se convierte en algo donde predomina la muerte, de un día para otro. Las guerras se incuban. Un ejército de espías como se comportaron las FF.AA. en Chile, luego del '73, tiene que haber tenido un proceso.

► ¿Ha sido leído por militares su libro?

► Sí.

► Se sienten tocados?

► Sí. Al menos ese es el

conocimiento que tengo. Pero hay un abismo muy grande entre ellos y el mundo civil. Yo he tenido el privilegio de tener contacto con muchos militares. Me he interrelacionado en un mundo compuesto y distinto. Lo que más me impresiona, es cómo los que hicieron la guerra social, vivían la pobreza de las soldadescas.

► ¿Es que cargan esa estigma?

► Pero esos soldados deberían analizarse.

► ¿Cómo explicaría el fenómeno de GAP intelectual?

► Es como lo entienden los americanos. Una asesoría de comunicación que estudia los escenarios a que tienen que enfrentarse. Pues en hoy consta, pero en esa época no. Era gente profesional, brillantes que habían estudiado afuera, lo que combinaba con gente de mucha fortaleza en el análisis político interno, da una muestra fantástica.

► Pues a una mercería, Allende no siguió los consejos para evitar el complejo que ya era muy evidente.

► No lo veo tan así. No creo que Allende haya sido tonto. Lo que pasó es que Allende fue consciente con su coalición, de las consecuencias que iba, inevitablemente, a ser. Iban a ser prisioneros. Era la gran responsabilidad de la UTP haber convertido a Allende en un prisionero.

► Esta conjura que usted señala consistió casi con la llegada de Allende al poder, ¿era algo que Allende consideraba en su análisis político?

► Tengo la impresión que de tanto hablar de la CIA y del imperialismo norteamericano, nos impidió ver cómo se movían. La FIT posee diez millones de dólares y la CIA, otros 20. Ese dinero, para la época, era mucha plata. Creo que no nos dimos cuenta del temor y la ira que se detuvo. Había mucho temor.

► Por qué tanto?

► Porque las personas son personas de sus aspectos. Ese mismo cuatro de septiembre las casas desde la Plata.

India para arriba se encorvacionan. Muchos hermanos partieron, porque había temor. Sin embargo, esa gente no vio que Allende era el mayor impostor de una corriente mayoritaria en el PS, que propiciaba los cambios por la vía democrática.

► ¿Qué pasa con los militares que no eran de la

corriente anticomunista dura?

► Era en general un ejército comunitacionista, pero que incluía una gran ilustración y gran descontento. Eran los modos del sistema y sin embargo era agobiante, al punto que el Estado Mayor hizo un análisis,

diciembre del '69 y casi

sonó contenido en los resultados de las elecciones. Yo

publico un informe de Inteligencia interna, luego de haber sido elegido Allende, que es la Biblia de lo que va a pasar. Al final dicen que ellos van a ser la gran pieza del cambio y factor de las pensiones. Otra contradicción es la provocación verbal de un sector de la UP

revolucionaria que pensaba que así se preparaba una resistencia armada, lo que no era

realidad.

► ¿Claro explica el rocambolesco de Augusto Pinochet, de ser a parecer constitucionalizada a encabezar el golpe?

► Es el síndrome del converso. La gente que hizo la conspiración crea lazos fuertes y arraigados la vida y el Pinochet.

► Se ha dicho mucho

que Pinochet se sometió el último día, pero una cosa es decirlo, otra documentarlo. En las reuniones primeras no participan ni Pinochet ni Bondoni. Hay un grupo que lo consta mucho, Arístides, Sergio Noriega, Palacios, incorporarse a la conspiración.

► Carrismamente, luego fue el más omnipotente.

► Tengo que ser el más convencido que nadie, más firme que nadie, más firme que nadie y más autoritario que nadie. Y lo fue.

► Le quedó huella del tipo algo que no pudo publicar?

► Las únicas cosas que no se publican son aquellas que los protagonistas no quieren que se publicuen y eso forma parte de la ética. Yo una vez fui preso por no entregar un cuadro del general Leigh, viendo que él era el hombre que me la pateaba más malo y que me habría provisto tanto dato. Sin embargo, fui preso porque en mis cárceles, está la entrevista inédita que sale en el libro.

► ¿Cuál complicado es trabajar con fuerzas militares?

► Creo gente de la DINA tengo una relación que comencé el año 82, 83, 84 y se mantiene hasta hoy. No hay amistad, porque es imposible. Nunca los oficiales dicen: sólo les he obviado contar la verdad. Ellos nunca me han dicho una mentira.

► ¿Qué impactó al leer la autopsia de Allende, documento casi inaccesible?

► La llevé varios días en mis manos y no me atrevía abrir la carpeta. No podía abrirla. Cuando pasé verla, estuve varias horas viéndola. Allende era un símbolo. No tenía ni una gota de alcohol en la sangre. El no necesitó de nada para enfrentar el día decisivo de su vida.



"En un país no predomina la muerte de un día para otro"

[artículo] Willy Haltenhoff

AUTORÍA

González, Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"En un país no predomina la muerte de un día para otro" [artículo] Willy Haltenhoff

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)